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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

 
COLABORACIÓN  
 
TEMAS CONSTITUCIONALES ‘DE BURKAS Y NATACIÓN’ 
Por Luis Octavio Vado Grajales 
Dos fuerzas se enfrentan acerca de la multiculturalidad del mundo: aquellas que la consideran un elemento 
positivo que nos permite vivir conociendo y aprendiendo de los demás a partir del respeto; y las que estiman que 
es un elemento negativo, que afecta las formas de vidas y creencias en que se fundamentan los valores. En el marco 
de esta confrontación se sumaron en la semana dos decisiones: una, la tomada en Marruecos contra la burka, y otra 
producto de una sentencia del Tribunal Europeo de Derechos Humanos, sobre las clases de natación mixtas. 
Ambas tienen que ver con cierta forma de entender la fe musulmana. La burka es una vestimenta afgana y 
pakistaní que cubre a la mujer desde la cabeza hasta los tobillos, evitando que su cuerpo sea visto por cualquier 
otra persona cuando se encuentra en público. El gobierno marroquí ha plantado que los vendedores de ropa deben 
deshacerse de las existencias de dicha vestimenta, bajo el riesgo de incautación. En el segundo caso, una pareja que 
tiene la doble nacionalidad suiza y turca, se opuso a que sus hijas asistieran a clases mixtas de natación para sus 
hijas. Se opusieron incluso a que acudieran utilizando el llamado burkini, que cubre todo el cuerpo, aduciendo que 
conforme su forma de entender la religión, debían preparar a sus hijas para cubrir totalmente su cuerpo, y 
señalando que ya asistían a clases de natación para musulmanes. El tribunal desestimó su caso, considerando que 
la finalidad de dichas sesiones no era solamente que aprendieran la técnica de la natación, sino también la 
integración con sus compañeros, y convalidó la multa impuesta por las autoridades suizas. Como podemos ver, nos 
encontramos ante dos casos límites sobre la multiculturalidad e integración. ¿hasta dónde puede ejercerse la 
libertad de creencia y hasta dónde caben los derechos humanos? Son preguntas que podemos responder desde la 
teoría, pero que requieren aplicaciones eminentemente prácticas. Las manifestaciones religiosas y el seguimiento 
de los preceptos de un credo en la vida personal son sin duda derechos del más alto valor, pues representan 
vertientes de la libertad de pensamiento. Pero el respeto a la persona y el adecuado desarrollo de la personalidad 
también son derechos de indudable valor. En la medida en que seamos capaces de construir sociedades en que se 
incorpore la diferencia no como un lastre, sino como una oportunidad de conocimiento y una forma de respetar el 
valor de los demás en tanto personas, estaremos del lado de quienes ven la multiculturalidad como un elemento 
positivo de las sociedades modernas. Pero esto debe hacerse a partir de elementos mínimos que garanticen la 
igualdad esencial de las personas y su desarrollo en libertad. (AM, 5) 

 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
PIDEN REFORMA PARA REVOCAR MANDATOS 
Por Patricia López 
Integrantes del Congreso Nacional Ciudadano pretenden obtener cuatro mil 700 firmas para exigirle a la 
legislatura local que apruebe la revocación de mandato e iniciaron la integración de células ciudadanas, en las que 
grupos de diez o más personas vigilarán la actuación de los servidores públicos. El fundador nacional del Congreso, 
Gilberto Lozano y el representante estatal, Rafael Tizcareño, anunciaron que también exigirán a los diputados 
locales que nombren de manera inmediata al fiscal anticorrupción, que se eliminen las nueve posiciones 
plurinominales en el Poder legislativo local y que se deje de financiar a los partidos políticos. (DQ, 1 y 4) 
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ANTORCHA CAMPESINA SE TRANSFORMARÍA EN PARTIDO 
El dirigente estatal de Antorcha Campesina, Jerónimo Gurrola Grave, anunció que esta agrupación pretende 
transformarse en un partido político con el objetivo de postular candidatos propios a partir de las elecciones de 
2021. Afirmó que en los procesos electorales más recientes los integrantes de esta agrupación han respaldado 
proyectos de diversas organizaciones políticas, sin embargo, estos no han sido satisfactorios a consideración de los 
antorchistas. Descartó estar en condiciones de participar para el siguiente proceso electoral, programado para el 
2018, en el cual se realizarán elecciones para el Ejecutivo Federal, las diputaciones y fórmulas para 
Ayuntamientos. (CQ 2, EE 6) 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
ASTERISCOS 
Trascendió en redes sociales una fotografía del presidente estatal el PAN, José Luis Báez Guerrero, quien fue 
invitado a una reunión de dirigentes del organismo político de la región centro del país, en Toluca. El objetivo fue 
integrar un equipo de trabajo que colaborará para la capacitación de funcionarios de casilla para el proceso 
electoral que se desarrollará en el Estado de México. Querétaro también llevará a un equipo de abogados para la 
defensa del voto. (AM, 1) 
 
PRI 
 
DIPUTADOS DEL PRI APOYARÁN EL ACUERDO PARA LA ECONOMÍA 
El diputado local Mauricio Ortiz Proal se reunió en la Ciudad de México con el presidente del Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Enrique Ochoa Reza y el secretario de Hacienda, 
José Antonio Meade Kuribreña, para respaldar el programa de Fortalecimiento Económico y la Protección de la 
Economía Familiar que fue presentado por el presidente de la República, Enrique Peña Nieto. En su calidad de 
presidente de la Conferencia Nacional de Legisladores Locales Priístas A.C. (CONALPRI), Ortiz Proal destacó que 
los diputados locales se pronuncian por un diálogo abierto, propositivo y crítico para resolver los grandes 
problemas nacionales con responsabilidad y de frente a la nación. (DQ 1, PA 1, CQ 1, AM 7) 
 
PRD 
 
PRD ANUNCIA MANIFESTACIÓN CONTRA GASOLINAZO EN QUERÉTARO 
Los militantes del PRD se manifestarán contra el gasolinazo el próximo 15 de enero, aseguró el dirigente estatal 
del partido Adolfo Camacho Esquivel, quien dijo que las movilizaciones se harán en toda la República y 
participarán también los comités municipales, en el caso de Querétaro los 18 comités mostrarán su inconformidad 
(…)  Destacó que en la capital del estado la sede está por definirse, mientras que en el municipio de San Juan el Río 
la movilización se realizará del Mercado Juárez al Jardín Central. (AM 8, EE 6, EUQ) 
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PT 
 
PARA PT, GASOLINAZO ES TRAICIÓN AL PUEBLO 
La Comisionada Nacional del Partido del Trabajo, Gabriela Moreno Mayorga señaló que el incremento del 20 por 
ciento al precio de la gasolina es una traición contra el pueblo de México, por lo que a nivel federal su fuerza 
política presentará una iniciativa para eliminar el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS). Explicó 
que la iniciativa busca que se elimine del precio de la gasolina el IEPS, que representa un 26 por ciento del costo 
total, por lo que el litro quedaría en un costo que no superará los 10 pesos, propuesta que está avalada por 107 mil 
firmas a nivel nacional, en las que Querétaro colaboró con 1,700. (DQ 6, EE 1, AM 8, N 4) 
 
MORENA  
 
CONVOCA MORENA A LA FIRMA DE ACUERDO POR LA PROSPERIDAD DE MÉXICO 
Por Redacción 
San Juan del Río.- Carlos Peñafiel Soto, presidente estatal del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), señaló 
que a partir de los incrementos en los hidrocarburos, es necesario que se ajusten las políticas económicas del país, 
por lo que aseguró que el líder nacional de su partido, Andrés Manuel López Obrador, está convocando a la firma 
de un acuerdo político de unidad por la prosperidad del pueblo y rehacimiento de México, el próximo 19 de marzo 
en la capital del estado. (PA, 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
AM: ‘MADRUGAN’ A NAVA DIPUTADOS LOCALES 
Por Diego Rodríguez 
La LVIII Legislatura local aprobó, por 22 votos a favor y uno en contra del PRD, rechazar la ratificación del actual 
presidente de la Defensoría de los Derechos Humanos (DDH) de Querétaro, Miguel Nava Alvarado, para el período 
del 12 de febrero de 2017 a 11 de febrero de 2022. (AM, principal) 
 
N: NO RATIFICADO 
Por Tina Hernández 
Tras una prolongada sesión de cinco horas, con 22 votos a favor y uno en contra, los diputados queretanos 
determinaron rechazar la ratificación de Miguel Nava Alvarado como presidente de la DDHQ, por no reunir las 
características para continuar el cargo por el siguiente lustro. (N, principal) 
 
DQ: KURI SE BAJA SUELDO 
Por Eduardo Hernández 
El presidente municipal de Corregidora, Mauricio Kuri González, presentó el plan “10 por la austeridad” en el que 
se contempla como uno de los diez puntos la reducción del 10 por ciento de su sueldo, así como el del jefe de 
Gabinete, Rogelio Vega Vázquez Mellado. Con esto se generará ahorro de 285 mil pesos y por segundo año 
consecutivo el sueldo del presidente municipal se reducirá, pues en la primera ocasión fue de 108 a 95 mil pesos y 
de ahora en adelante ganará 85 mil pesos, mientras que el jefe de Gabinete ganará a partir de ahora 59 mil pesos. 
(DQ, principal) 
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PA: AUSTERIDAD TOTAL EN EL MARQUÉS: CALZADA 
Por Redacción 
El presidente municipal de El Marqués, Mario Calzada Mercado, señaló que en su administración se tiene un 
programa de austeridad y política pública desde el día 1 de su administración, eliminando gastos innecesarios, 
como viáticos, comidas a funcionarios, teléfonos celulares e incluso hubo reducción en la nómina. (PA, principal) 
 
EUQ: NO SE NEGOCIARÁ ALZA AL TRANSPORTE: GOBIERNO 
Por Paulina Rosales 
El aumento de la tarifa al transporte público no está a negociación, no habrá incremento, advirtió Luis Bernardo 
Nava, jefe de la Oficina de la Gubernatura, al señalar que con la intención de evitar una afectación a la economía 
familiar. (EUQ, principal) 
 
CQ: CRISIS INMOBILIARIA POR NERVIOSISMO SOCIAL 
Por Alejandra Cueto 
Luis Alfonso García Alcocer, Presidente del Club de Industriales de Querétaro, afirmó que podría existir una 
contracción en el mercado inmobiliario debido al “nerviosismo” de la gente ante el alza de la tasa de interés en los 
créditos hipotecarios y a la fluctuación en el tipo de cambio. (CQ, principal) 

 

PODER EJECUTIVO 
 
APASEO-PALMILLAS SE CONVIERTE EN EL LIBRAMIENTO CENTENARIO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién anunció que a partir de este miércoles el Libramiento Apaseo-
Palmillas será denominado Libramiento Centenario de la Constitución de 1917 y será abierto al público en los 
últimos días de marzo; lo anterior, luego de sostener una reunión con Gerardo Ruiz Esparza, titular de la SCT. (CQ 
5, AM 7, DQ 1, N 1, PA 5, EUQ 3) 
 
LA SDUOP HACE OBRAS DE INFRAESTRUCTURA PARA EL RÍO COLÓN 
Romy Rojas Garrido, titular de la SDUOP, informó que a finales de 2016 se iniciaron las obras de la segunda fase de 
infraestructura para el mejoramiento del río Colón. (…) indicó que la obra registra un avance del 28%, la cual se 
realiza con una inversión de 23 millones 589 mil pesos, monto que proviene del convenio de colaboración que 
firmó el gobernador con el titular de la CONAGUA, Roberto Ramírez. (AM 6, N 1, PA 8) 
 
TARIFAS NO ESTÁN A NEGOCIACIÓN 
En Querétaro la tarifa del transporte público no se incrementa y es un tema que no está a negociación porque el 
servicio es deficiente, insistieron el director del Instituto Queretano del Transporte (IQT), Alejandro López Franco, 
y el jefe de la Oficina de la Gubernatura del estado, Luis Bernardo Nava. Lo anterior ante la expresión de algunos 
concesionarios que boletinaron que incrementarían las tarifas ante el alza a los combustibles, por lo que la postura 
de los funcionarios estatales fue reiterar lo dicho por el propio gobernador del estado en el sentido de que no 
habrá alza. (CQ 4, DQ 1, N 1, EUQ 1, PA 1, AM 6) 
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INVIABLE ALZA A TARIFA DE TRANSPORTE, ADMITE JUAN BARRIOS 
Por Tina Hernández 
Juan Barrios, Presidente de la Asociación Única de Transportistas, declaró que es necesario explorar alternativas 
respecto al alza de los combustibles, que evite afectaciones economía de los usuarios del transporte público, luego 
de que transportistas solicitaran un alza en la tarifa del transporte público, de 8.50 a 10 pesos. (N, 7) 
 
SE CORRE RIESGO DE SER INOPERANTES: M. MELO 
Por Rubén Pacheco 
Mayra Melo, presidenta de la empresa de Transportes Santiago, urgió en la necesidad de que el gobierno estatal se 
reúna con transportistas para llegar a acuerdos ante el aumento en los precios de los combustibles, toda vez que se 
corre el riesgo de ser inoperantes. (N, 7) 
 
ENTREGA DIF ESTATAL EQUIPAMIENTO EN EL CENTRO DE DÍA NUEVA REALIDAD 
Karina Castro de Domínguez, Presidenta del SEDIF, acompañada por el Director General, Juan Pablo Rangel, 
recorrió las instalaciones del Centro de Día Nueva Realidad para supervisar la entrega de equipamiento, 
consistente en mobiliario y materiales en las áreas de maternal, preescolar y cocina comedor. (AM 8, DQ 10, N 4) 

 

PODER LEGISLATIVO 
 
‘MADRUGAN’ A NAVA DIPUTADOS LOCALES 
La 58 Legislatura local aprobó, por 22 votos a favor y uno en contra del PRD, rechazar la ratificación del actual 
presidente de la DDHQ, Miguel Nava Alvarado, para el periodo del 12 de febrero de 2017 a 11 de febrero de 2022. 
(…) De acuerdo con los diputados Carlos Lázaro Sánchez y Aydé Espinoza, los argumentos para tal determinación 
fueron, entre otros, la falta de reglamentos internos o deficiencia de los mismos, además de opacidad en el manejo 
de recursos públicos ejercidos por el referido organismo (…) En twitter Miguel Nava dijo: “Es muy difícil luchar 
contra la corrupción e impunidad cuando son los Poderes del Estado los que la causan y a los que debemos que 
enfrentar”. (AM 1, DQ 12, N 1) 
 
QUERETANOS SE SUMARÍAN A MOVILIZACIONES VS TRUMP 
Por Gaby Hernández 
Los integrantes de la Comisión de Asuntos Migrantes en el Congreso del Estado convocan a través de redes sociales 
a queretanos que residen en EU para que se sumen a las acciones de rechazo a las políticas propuestas por Donald 
Trump para la comunidad latina y otras que residen en aquel país, informó el diputado Carlos Lázaro Sánchez 
Tapia. (CQ, 18) 
 
DESDEÑAN OFICINAS DE ENLACE PARA MIGRANTES 
Solo ocho ayuntamientos atendieron el llamado emitido desde la Legislatura local del Estado para crear oficinas de 
enlace dirigido a la atención de migrantes y sus familiares, lamentó el diputado Carlos Lázaro Sánchez Tapia. (CQ 
18, AM 11) 
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PIDE DIPUTADA DAR A SERRATO BENEFICIO DE LA DUDA 
Por Irán Hernández 
La diputada local de Nueva Alianza, María Alemán consideró otorgar el beneficio de la duda a los seis cambios que 
realizó el alcalde capitalino Marcos Aguilar, en su gabinete, tras mencionar que en base al trabajo de los nuevos 
secretarios, se puede construir un juicio de valor respecto a las decisiones del panista. (CQ, 3) 

 

PODER JUDICIAL 
 
SIN SENTENCIA EN EL CASO DE YOSHE ARENAS 
Aún no hay sentencia en el caso de la joven Yosheline Arenas, asesinada por su amigo Fernando García Ávalos, 
mejor conocido como “Kenji”. Y es que, de acuerdo con la magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia  
(TSJ), Consuelo Rosillo Garfias, afirmó que en marzo, cuando se cumplan 13 meses de la detención de Kenji, habrá 
una audiencia en la que se presentarán pruebas. (PA 1, CQ 3) 

 

MUNICIPIOS 
 
KURI SE BAJA EL SUELDO POR “GASOLINAZO” 
Mauricio Kuri González, Presidente Municipal de Corregidora, anunció una reducción de 10% a su sueldo y al del 
Jefe del Gabinete, Rogelio Vázquez, durante el ejercicio fiscal 2017, por lo que estarían percibiendo 85 mil y 59 mil 
pesos mensuales, respectivamente. Además, anunció el plan “Las 10 por la austeridad” que contempla diez 
medidas de ahorro al interior de la administración municipal.  (DQ 1, CQ 17, EE 4, AM 7, N 1, EUQ 1) 
 
KURI ACEPTA COMPRA DE UN AVIÓN… PERO HACE 5 AÑOS 
Con respecto a la información que se difundió en redes sociales en la que se afirma que el presidente municipal de 
Corregidora, Mauricio Kuri González, estrenó recientemente una aeronave con dinero del erario público, el edil 
aseguró que se trata de información falsa “de mala leche”.  Aceptó que hace cinco años adquirió un avión con cinco 
empresarios más, pero él sólo aportó el 17 por ciento del costo, lo que representa un millón 800 mil pesos, aunque 
esa información la hizo pública desde su primera declaración “3 de 3 “; además, afirmó que es dueño de una casa 
en Estados Unidos, así como de dos autos, uno con placas norteamericanas y el otro con placas queretanas. (DQ 2, 
CQ 17, EB 1, N 8, EUQ 6) 
 
LUMINARIAS LED EN 23 COLONIAS DE LA CAPITAL 
Por Verónica Ruiz 
Un 10 por ciento de avance registra la colocación de nuevas luminarias con tecnología tipo LED en la capital, 
informó el secretario de Servicios Públicos del Municipio de Querétaro, Alejandro González Valle. En entrevista, el 
funcionario municipal informó que hasta el momento se han cambiado un total de siete mil nuevas luminarias en 
23 colonias de la capital queretana.  (DQ, 7) 
 
ENCERRONA DE CARLOS SILVA Y LOS DELEGADOS 
En lo que fue su primera entrevista como secretario de Gestión Delegacional, Carlos Silva Reséndiz, mejor conocido 
como @LalenguadeDante, aseguró que los cambios en el primer equipo del presidente municipal, Marcos Aguilar 
Vega, son para imprimirle más entusiasmo y cercanía por parte de las dependencias municipales. Previo a que se 
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diera una encerrona con los siete delegados en un rinconcito de las oficinas de Catastro, Silva Reséndiz presumió 
que los perfiles con más experiencia son los que integran hoy el gabinete municipal. (PA 1 y 3, AM 2) 
ANALIZA MARIO CALZADA MEDIDAS DE AUSTERIDAD 
El ayuntamiento de El Marqués analiza si procede una reducción al salario, entre otras acciones que pudieran 
servir para hacer frente al embate que el gasolinazo podría provocar a las finanzas municipales, declaró el alcalde 
Mario Calzada Mercado, quien indicó que el tema ya se analiza de manera conjunta con el Secretario de Finanzas. 
“Vamos a hacer un análisis de cuándo fue la última vez que se aumentó… hay salarios que son los mismos desde 
hace 3, 4 años; en muchas de las áreas no ha habido incrementos, entonces, también no se trata de perjudicar a 
nadie, por eso vamos a hacer un análisis de todas las áreas… cuál ha sido el incremento del costo de la vida en ese 
periodo para, en base a eso, tomar esa decisión”. (DQ 1, N 8, EUQ 1, CQ 17, AM 7) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UCD AMENAZA CON BLOQUEAR QUERÉTARO EL 4 Y 5 DE FEBRERO 
Por Mercedes Cortés 
Antonio Tirado Patiño, Coordinador Nacional de la Unión Campesina Democrática, solicitó que el gobernador que 
funja como intermediario con el gobierno federal a fin de resolver el trámite de legalización de 5 millones de 
vehículos americanos que circulan en todo el territorio nacional. En la entrada principal de Palacio de Gobierno, 
Tirado dijo que de no obtener respuesta de las autoridades estatales y federales, se llevará a cabo una caravana 
con un contingente aproximado de 5 mil personas en las carreteras México-Querétaro, San Luis Potosí-México y 
Celaya-Querétaro, lo que desembocaría en el bloqueo de dichas vialidades los días 4 y 5 de febrero. (N, 7) 
 
RECONSIDERAR ALZAS, RECLAMA LA DIÓCESIS 
El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril, hizo un llamado a las autoridades para reconsiderar el 
incremento del costo de los combustibles pensando en la población más vulnerable, ya que es una medida que se 
reflejará en una escalada de precios de la canasta básica y que afectará la economía de los mexicanos. (N 1, DQ 1, 
AM 3) 
 
REPRESENTANTES DE LA UAQ, AUSENTES EN PRIMERA AUDIENCIA DE CONCILIACIÓN 
Los representantes legales de la UAQ no estuvieron presentes en la primera audiencia de conciliación en la que se 
realizarían las primeras gestiones para establecer acuerdos que pudieran abonar a resolver el conflicto que 
actualmente mantiene la institución con el SUPAUAQ. Saúl García, secretario general del sindicato, consideró que 
se trató de una falta de respeto de la comunidad universitaria, que impide que avance en la solución de las 
diferencias que se tienen. (AM 8, EUQ 1, DQ 12, EE 4)  

 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q ¿CÓMO CREER? 
Por Adán Olvera 
La necesidad del gobierno mexicano de recaudar recursos por vía de impuestos especiales a los combustibles nos 
tiene con esta insatisfacción social, que por más esfuerzos que hacen los incendiarios no logran que la chispa del 
descontento social trascienda más allá de marchas y llamados criminales para saquear comercios. Es difícil para 
los mexicanos creerle al gobierno, del nivel que éste sea, y es que por más que nos digan que ven por el bien común 
y que la justicia social es primero, la patria ordenada y generosa ha quedado muy lejos porque azules, rojos y 
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amarillos han dejado entidades endeudadas y saqueadas; han metido a los negocios gubernamentales a sus amigos 
y familias, hay ex gobernadores perseguidos y han municipios quebrados y saqueados. ¿Cómo creer que los 
impuestos a los combustibles son necesarios para el gasto del gobierno? Cómo creer cuando vemos grandes 
camionetas,  escoltas, secretarios,  carga portafolios, telefonía celular, detrás de los funcionarios, comidas en 
restaurantes de lujo,   como a la  que acudieron algunos gobernadores después de la reunión de Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago) en la Ciudad de México. Los grandes negocios y la corrupción es un mal que 
corroe la estructuras políticas de México, la falta de credibilidad en nuestros gobernantes no es un asunto que se 
nos haya ocurrido por ser contrarios a todo, es un tema que nos hemos tenido que recetar desde hace muchos años 
y no vemos para cuándo se pueda acabar. Es por ello que pagar más por las cosas no es opción confiable porque los 
recursos se dilapidan en banalidades de gobernantes voraces. Por cierto la carrera presidencial en México tiene 
mucho que ver con nuestras tragedias y es que a ellos no les importa su pueblo, les importa más el hueso y la pelea 
por él. DE REBOTE.  El patético pleito entre la dirigencia del Sindicato de Académicos de la Universidad Autónoma 
y las autoridades de la Máxima Casa de Estudios es también un asunto de procesos electorales. (DQ, 3) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio de la Cruz 
SUSPENSO. En lo que va del año son 30 las reuniones, promedio de 3 por día, de Alejandro López Franco y Luis 
Bernardo Nava con los liosos y muy difíciles concesionarios del transporte público. Director del IQT y jefe del 
Gabinete reconocen que en ellas no han participado todos los camioneros, pero que está puesta la mesa y que el 
diálogo es incluyente; que hay comunicación, y bastante. Hasta ahí todo bien, excepto que no pueden (o no 
quieren) decir cuáles y cuántos son los rebeldes que se niegan a seguir cobrando lo mismo que el año pasado. Por 
lo mismo ya sembraron la duda de cómo pueden garantizar estos funcionarios que no habrá paro transportista. El 
tema va para largo. Muy. (DQ, 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Carismático. Este hombre que el martes por la noche se despidió de la Presidencia de Estados Unidos con un 
discurso nostálgico, pero lleno de esperanza, está tan preocupado como nosotros, o más, del futuro que nos depara 
con la llegada de Donald Trump al Gobierno más poderoso del mundo. Desde el McCormick Place en Chicago, 
Barack Obama pidió antes de soltar una lágrima, que los norteamericanos no rehuyan a los grandes desafíos que 
como nación enfrentan y enfrentarán: desigualdad económica, luchas raciales, apatía de los votantes, salud, 
educación, etcétera. Mientras hablaba este hombre, que no pudo cumplir sus objetivos migratorios ni planes 
estratégicos como disminuir la presencia militar en medio oriente o cerrar la cárcel de Guantánamo, en Cuba, los 
asistentes asentían: Sí se puede, sí pudimos, afirmaba. Pero además, apoyado en su popularidad que está por 
encima del 55% (Gallup) contra la del Presidente Entrante, Donald Trump, que no supera el 35%, el aún 
mandatario norteamericano dejó sembrada la semilla: “No voy a parar; de hecho, estaré allí con ustedes como un 
ciudadano más, por el resto de los días que me quedan”, prometió Obama mientras la audiencia se ponía de pie por 
undécima ocasión. Y habló de un tema que duele enormemente no solo allá, también en México: Los problemas que 
socavan la igualdad, la diversidad y la unidad que él -afirmó- intentó alcanzar durante los ocho años de mandato. 
Obama fue más allá, al poner el acento en algo que no funciona allá ni acá: resultados y rendición de cuentas por 
parte de los que fueron electos en cargos de Gobierno o legislativos. Fue bastante claro: “Si algo necesita 
arreglarse, pónganse los zapatos y organícense… Si estás decepcionado por los funcionarios electos, agarra unas 
planillas, busca firmas y postúlate para el cargo. Aparece. Involúcrate. Persevera. A veces, ganarás; otras veces 
perderás”. Cuánta razón tiene. Siempre nos quejamos de los Gobiernos que tenemos, pero pocas veces pasamos de 
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eso. Creo, como dice Obama, que es hora de hacer más. Luego del discurso de Chicago, la tierra que catapultó su 
carrera, el Presidente regresó a Washington para -a la mañana siguiente- escuchar la primera conferencia de 
prensa como Presidente Electo que desde Nueva York ofreció su sucesor, Donald Trump. Sobra decir que el 
empresario volvió a cargar contra México con el tema del muro (“Podría esperar como un año y medio hasta que 
terminemos las negociaciones que vamos a empezar inmediatamente, pero no quiero esperar”) y contra los países 
y religiones que considera peligrosas para los Estadpos Unidos. Claro, el Presidente Peña Nieto le respondió que 
México no pagará nada. Lo dudo. Pero además, en un hecho que será la tónica de su Gobierno (¿remember 
Querétaro?) acusó a periodistas y medios de inventarle historias. Particularmente, Trump acusó a la cadena CNN 
de mentir y dar “noticias falsas” “Usted me está acusando, déjeme preguntar, por favor”, pidió el enviado de la 
cadena, Jim Acosta. “Falso periodista”, le replicó Trump y lo ignoró. Miembros de su staff aplaudieron lo ocurrido y 
luego, incluso, advirtieron a Acosta que si volvía a presionar para pedir la palabra sería removido de la sala de 
prensa. CNN emitió luego un comunicado ratificando su decisión y la forma en que publicó los informes sobre 
Trump que el Presidente Electo rechazó por falsos. “Esa prensa es basura”, dijo Trump. No hay precedente de un 
comportamiento así en la conferencia de prensa de un Presidente. Ni lo habrá, supongo. Mientras tanto, volviendo 
al discurso de Barack Obama en Chicago, insisto en que se va un buen Presidente que no cumplió todas sus 
promesas de campaña. Pero supo manejar los tiempo, el lenguaje y el poder. Y, sobre todo, tuvo un impecable 
manejo de comunicación estratégica. No fue un hombre de excesos ni de escándalos, y su familia siempre manejó 
un bajo perfil. Además, el mandatario tuvo siempre a su lado a una mujer inteligente y con enorme respeto por la 
institución y su legado. Por eso entiendo la situación que vive México, donde Enrique Peña Nieto está en sus 
niveles más bajos de popularidad, con una crisis permanente y poca claridad para operar ni en su cuarto de guerra 
ni en sus áreas de comunicación social. Y eso tendrá un costo aún mayor a partir del 20 de enero, cuando incie la 
tormenta perfecta contra México. Adiós, Obama. -OÍDO EN EL 1810 Insensatez. Sorprende la insistencia de la 
Comisión Estatal del Agua (CEA) de querer cobrarle a la UAQ un adeudo de 178 millones de pesos por este 
servicio. Como le he comentado aquí, le quieren cobrar el litro más caro que a algunas refresqueras locales. Porca 
miseria -¡PREEEPAREN! Recortes. El martes anunció el alcalde de San Juan del Río importantes ajustes al gasto y el 
reforzamiento de programas sociales, amén de reducciones de predial en algunos casos. El tema cayó muy bien 
entre la población. Como parte de las medidas de austeridad que se están dando, otros municipios han anunciado 
que recortarán nóminas y quitaran privilegios a sus secretarios, como Corregidora. Es ahí donde el alcalde de El 
Marqués, Mario Calzada, les lleva la delantera, pues desde el inicio de su Gobierno eliminó el pago de celulares a 
funcionarios, canceló viáticos y prohibió las comidas de su equipo con cargo al erario. Tampoco se autorizó nuevo 
parque vehicular ni se compró una camioneta blindada como sus homólogos de la zona metropolitana.  Con esta 
política, me dicen en El Marqués, Mario Calzada ha ahorrado 12 millones de pesos al dinero de los marquesinos. 
Así de fácil. -¡AAAAPUNTEN!- Idea. Si el Gobierno del Estado, que tanto pregona la austeridad, pero se lleva a 50 
personas a El Vaticano con cargo al erario, realmente quisiera ahorrar en el gasto, deberían dejar de usar el nuevo 
helicóptero para ir a “comer” a la Ciudad de México.  ¿A poco no? -¡FUEGO!- Negocio.  Crecen los aseguramientos de 
droga en el Aeropuerto Intercontinental de Querétaro.   Antier fue un kilo y ayer 28, los decomisados en las 
instalaciones de DHL.Alguien está perdiendo y no precisamente la casa. Se los aseguro. (PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
LUQUE, hombre de resultados. Hace un año publicó PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, la designación 
de ERNESTO LUQUE HUDSON como delegado de la Secretaría de Desarrollo Social, tras desempeñarse en el IMSS, 
en donde promovió la construcción de la nueva clínica, el mayor logro en 50 años. En Sedesol ha sido también muy 
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eficiente, impulsando programas sociales en pleno acuerdo con los Gobiernos locales. Agua clara, limpia la cara. 
(PA, 1) 
 
BAJO RESERVA 
Campaña para frenar a inspectores falsos. Nos cuentan que la CEA-Querétaro ya inició una campaña de volanteo 
por toda la ciudad. El objetivo es actualizar los datos de los usuarios. El organismo operador, que encabeza Enrique 
Abedrop, está informando que un representante de la CEA visitará los hogares o negocios para actualizar los datos 
del usuario. El entrevistador, subrayan, deberá mostrar su identificación, además de que solicitará el último recibo 
de agua y también realizará unas sencillas preguntas. Una de las cosas que se busca con este aviso es evitar que se 
presenten falsos inspectores que tengan como prioridad estafar o defraudar a los ciudadanos. (EUQ, 2) 
 
ASTERISCOS 
TARIFA. Tanto el director del IQT, Alejandro López, como el Jefe de la Oficina de la Gubernatura, Luis Bernardo 
Nava, fueron contundentes al señalar, en rueda de prensa, que el costo de las tarifas del transporte público no se 
incrementarán, pues el aumento al precio de la gasolina no es justificación para hacerlo, por el contrario, indicó 
Nava, el servicio tendrá que mejorar en calidad y eficiencia. CONCESIONARIOS. Aunque existe una postura clara 
por parte del Gobierno del Estado, lo cierto es que hay un grupo de concesionarios que no han dado a conocer 
públicamente si respaldan esta aseveración. De entrada, los funcionarios públicos descartaron que haya 
condiciones para que se presente algún paro por parte de los transportistas, pero habrá que esperar a ver si alguno 
de ellos no se queja públicamente por esta determinación. DICEN. En días pasados, los que viven de dar servicio 
con muchas deficiencias se la pasaron quejándose de que “ponían de su bolsa” para mantener el servicio y de que 
“gracias a ellos” los estudiantes, las personas de la tercera edad y las personas con discapacidad pueden acceder al 
transporte público con descuentos, así que ya  no podían sobrevivir en estas condiciones. Bueno, eso dicen ellos, 
porque los que sí tienen que seguir viviendo y viajando en esas condiciones son los usuarios que a diario deben 
padecer “el esfuerzo de los concesionarios”. (AM, 1 y 5) 
 
LA PLUMA DE CONÍN 
LA BANQUETERA. Hoy estará en Querétaro por la mañana presidiendo una reunión tripartita el director general 
de Infonavit, David Penchina, el ex senador y aspirante al gobierno de Hidalgo se reunirá en un hotel de la ciudad 
para encabezar dicha reunión acompañado del gobernador Pancho Domínguez. Estarán presentes también los 
representantes de Coparmex, Canacintra y demás Cámaras afines, así como dirigentes sindicales de todas las 
organizaciones que de alguna manera realizan trámites para otorgar créditos del Infonavit. El funcionario federal 
seguramente abordará el tema del incremento que ha tenido esta dependencia para los créditos (…)  AL CIERRE. 
La UAQ y su rector GHR dan de qué hablar a nivel nacional, pues sus alumnos de la Facultad de ingeniería, ganaron 
dos primeros lugares y un cuarto lugar en competencias de robótica nada menos y nada más que en China (…) (CQ, 
2) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 AMX: AMEALCO.MX  
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO ARM: ARGÓN MÉXICO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA AC: ACONTECER 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO CyP: CIUDAD Y PODER 

ELS: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA CI: CÓDICE INFORMATIVO 
EM: EL MOSQUITO  DR: DIARIO ROTATIVO 

EE: EL ECONOMISTA EXM: EXPRESS METROPOLITANO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO EQ: EXPRESO QUERÉTARO 

R: REFORMA IN: INQRO 
LJ: LA JORNADA IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 

E: EXCÉLSIOR LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 
LAP: LA PRENSA PI: PODER INFORMATIVO 

 Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
RQRO: REQRONEXION 
SB: SEMANARIO BITÁCORA 
SQ: SEXENIO QUERÉTARO 
SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 
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